

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, Librería Católica, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en Libranzas del Giro Mútuo ó en sellos de comunicaciones por medio de carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. Toribio Saldaña.

AVISO IMPORTANTE.

La nueva empresa de coches, titulada LA PRINCESA, ha determinado poner un coche diario entre Santander y Laredo.

Esta misma empresa tiene un carruaje en Colindres para el servicio de Limpías, Ampuero, Rasinos, Gibaja, Ramales y La Nestosa.

Este servicio dará principio el día 10 del corriente.

Administrador en Santander: el Sr. Quintana, dorador, calle de Burgos, núm. 1.

15—15

Los quince sábados del rosario.

(CONCLUSION.)

Cuando el Sumo Pontífice Pio IX convocó en 1869 el Concilio Euménico decía: *Los monstruos de los errores modernos serán destruidos por el Rosario.* En efecto; lo pasado es regla para lo venidero. El Rosario derrotó el albigenismo. El Rosario alcanzó en Lepanto la famosa batalla de 1571.

El Rosario. ¡Cuántas glorias ha proporcionado a la Europa! Recordemos la expulsión y recuperación de manos de la morisma despues de siete siglos... ¡Miraflores, levantada por D. Juan II cuenta lo que el Rosario en 1332 nos dió á los españoles!.. ¡Sombra de D. Alfonso XI, piadoso monarca castellano, sal de tu tumba, refiérenos como despojaste á los cinco reyes africanos mas con el Rosario, que con la espada! ¡Oh jornada de Osran, célebre para Polonia, en 1430, en la que ese pueblo mártir, con Segismundo á la cabeza, destruyó 50.000 moscovitas! El Rosario libertó á la isla de Corfú del sitio de los Turcos.

Hungría ha experimentado varias veces el poder del Rosario; una desbaratando el rey Ruperto, con solo 14.000, un ejército turco en 1593; en otra, mientras en Roma las cofradías del Rosario imploraban el auxilio de la Virgen en favor de las armas católicas, el gran rey de aquella nacion, Carlos VI, arrojaba de la Hungría (1716) á los mismos turcos. ¿Ha perdido el Rosario su poder y su fuerza? ¿No podrá reiterar las pasadas victorias? ¿Ha dejado de ser divino?

El célebre Jesuita P. Pedro Canisio, ¿cómo hizo revivir la fé y el espíritu cristiano en Alemania, teatro de su apostolado? Con el Rosario.

El Venerable P. Pepe, Jesuita tambien, no se encargaba de la direccion de un penitente, si antes no se inscribia en el libro del Rosario de los PP. Dominicos, en Nápoles.

Caros lectores, lo que decimos no lo con-

tradice el Pontífice, no lo condenará la Iglesia. ¿Quién, pues, nos impondrá silencio? ¿quién dirá *delirio... sueño... ilusio*? Nadie.

Con esta certidumbre nos dirigimos á propios y á extraños, á sacerdotes y á legos, á nuestros lectores, á cuantos alcance nuestra voz, diciéndoles: *Ayudadnos.* Predicadores y confesores, inculcad en el confesonario y en el púlpito la devocion á los Quince Sábados. Religiosos y religiosas de nuestra órden, cantores y heraldos natos del Rosario, mucho, mucho confiamos en vuestro celo. Padres Directores y encargados de las innumerables cofradías del Rosario, á vosotros os incumbe cooperar á la realizacion de nuestros piadosos deseos y en tal caso entrareis á participar de nuestra alegría. Que en esto va la gloria de Dios, la mayor extension de la devocion á la Santísima Virgen el bien de las almas, el de la patria, el de la Iglesia la destruccion de las herejías... la consecucion de lo que la Esposa de Jesucristo anhela. Terciarios, Terciarias, á vosotros os toca tambien; tenéis la obligacion de propagar, segun vuestras fuerzas, la devocion de los Quince Sábados entre los amigos y conocidos; llamad á esta santa milicia á todos, hasta donde llegue vuestra santa palabra: trabajad en tan laudable empresa; sed los apóstoles del Rosario. Sed imitadores de N. S. P. Sto. Domingo en el celo por la salvacion de las almas.

Inmaculada Madre de Dios, Reina del Santísimo Rosario, escucha la plegaria hecha al pié de vuestro trono al emprender esta predicacion. Alcanzad del cielo la gracia de conseguir lo que nuestro corazon desea. Bendice la semilla que arrojamos; prenda, nazca, se arraigue, se multiplique, se extienda y dé los frutos que vuestro Rosario produce. Lo esperamos, y con esta esperanza dejamos la pluma y en vuestras divinas manos encomendamos este trabajo.

El Director de la Cofradía del Rosario de Madrid.

Sierra-Leona.

De una carta dirigida á los asociados á la Obra de la Fé por un negro de Sierra-Leona, convertido al Catolicismo, extractamos los siguientes párrafos:

«No podeis imaginaros, vosotros que debéis á Dios el vivir en un país de predileccion, los trabajos y fatigas que sufren entre nosotros los padres misioneros; porque además de los excesivos calores tropicales y la insalubridad del país; tienen en con-

tra suya enemigos mucho más temibles. El demonio se enseorea de estos países, y se sirve del paganismo y del protestantismo para cautivar las almas.

«La mision principal tiene su asiento en Free-tovon capital de la colonia inglesa de Sierra-Leona. Esta ciudad tiene 21.000 habitantes, negros indigenas, de los cuales 15.000 son protestantes de diferentes sectas. Los católicos apenas llegan á 1.000, casi todos convertidos del protestantismo despues de la llegada de los misioneros en 1864. Este número aumenta de dia en dia, á pesar de las persecuciones y calumnias de nuestros enemigos.

«En este último año, el divino Maestro ha coronado de feliz éxito los trabajos de nuestros Apóstoles: el Sábado Santo tuvieron la dicha de recibir las aguas del bautismo veinticuatro personas entre protestantes y paganos, de diferentes edades, sexos y condiciones, y sesenta neófitos aumentaron además el número de los fieles. Entre éstos habia cuatro judíos, hijos de un alemán y de una negra africana.

«Nuestros misioneros han obrado verdaderos prodigios. Han construido una iglesia de piedra; pero ya es pequeña y es necesario edificar otra. Pero hacen falta 50.000 francos, y nosotros no tenemos más que nuestra pobreza. Nuestros padres misioneros cuentan sin duda, como siempre, con la caridad de los cristianos de todo el mundo, y con las limosnas de la Propagacion de la Fé.

«Además han fundado dos hermosas escuelas, á cada una de las cuales asisten, y son instruidos gratuitamente, cerca de ciento treinta niños por los misioneros y por las Hermanas de San José de Cluny.

«Además son recibidas por los misioneros otros niños en concepto de huérfanos. Estas pobres criaturas llegan á la mision completamente desnudas y en un lastimoso estado.

Los Padres misioneros los visten y colman de caricias. Todos los dias llegan á la mision padres y madres que presentan sus hijos á los misioneros, diéndoles:

—«Aquí os traigo un hijo nuestro; hacedlo de él lo que querais.

Los misioneros sienten una pena indecible cuando por falta de recursos tienen que rechazar á alguno.

«Muchos de estos niños pertenecen á familias reales ó son hijos de jefes del país. Uno de ellos es hijo del rey Timnes, que gobierna uno de los más vastos reinos vecinos de Sierra-Leona. El año pasado vino acompañado de muchos de los suyos á visi-

tar al gobernador inglés de nuestra ciudad; y habiendo visto á los blancos al pasar por cerca de la mision, preguntó á sus compañeros que quiénes eran. Respondiéndole que eran las misioneros venidos de Europa para predicarnos su Religion y hacer bien á los negros.

«El príncipe, con la esperanza de que le dieran algun regalo, entró en la casa y se presentó á los padres Blanchet y Lutz, los cuales, no sabiendo á quien hablaban, le preguntaron quien era.

—«Yo me llamo Comboli, y soy rey de los timnes; vengo á haceros una visita, porque me gustais vosotros los blancos.

«Se le enseñó toda la casa, y cada cosa que veia le arrancaba alguna exclamacion de sorpresa; pero lo que más le llamó la atencion, fué un crucifijo que via encima de la mesa.

—«¿Qué es esto? ¡qué hermoso es!

—«Es la imagen del Dios de los cristianos, que vino de los cielos á la tierra por en una cruz y salvar á los hombres del infierno.

«¡Cuán hermoso es! ¿Podriais darme una imagen igual?

—«Sí, príncipe—contestó el padre—yo os daré una semejante si me prometeis honrarla durante toda vuestra vida; porque Dios quiere que se venere su imagen del mismo modo que vos deseais ver respetada la vuestra por vuestros vasallos.

«El Príncipe prometió hacerlo así, y entonces el padre le dió una crucecita con una brillante cadena de cobre. El príncipe la besó repetidas veces y estuvo largo tiempo contemplando tan preciosa alhaja.

«Cuando iba ya á retirarse, reparó en un grupo de niños que habia en el patio.

—«¿De dónde vienen esos niños?—preguntó nuevamente.

—«¿Son nuestros—respondió el padre—sus padres nos los han confiado, para que los enseñemos la religion de los cristianos y les damos buena educacion.

—«De donde son?

—«Unos son de Sierra-Leona y otros de las demás tribus vecinas.

—«¿Y están con vosotros mucho tiempo?

—«Sí, generalmente hasta los veinte años, en que les buscamos con qué ganarse la vida.

«¿Y quién recompensa vuestros trabajos y fatigas?

—«Dios nos lo pagará en el cielo.

—«Yo tambien tengo hijos—exclamó sorprendido Camboli—¿quisierais adoptar alguno?

—«Sí, pero con la condicion de educarle

dijo á nuestro buen jornalero el encargado de guardar las Catacumbas.

—No, no, contestó el padre de Magdalena sonriéndose; conozco mejor este camino que los perseguidores de los primeros siglos de la Iglesia, y yo les desafiaría sin miedo á ellos y á los que se les parecen á que me encontrasen en las Catacumbas, si yo quisiera esconderme. Darnos unos hachones suficientemente largos para que puedan arder mucho tiempo, porque queremos dar una gran vuelta y bajar hasta el cuarto piso; ¿no es verdad, hija mia?

—Andad con mucho cuidado; allá abajo, en lo más hondo, hay un sitio en donde se dice que no está segura la bóveda, y ayer por la tarde, al salir de ella los jornaleros, hablaron de apuntarla.

—¡Ah! sí, ya sé, contestó Juan; pero nosotros no nos exponemos. En todo caso, amigo mio, si no volvemos vos vendreis á buscarnos, por más que estemos allí en muy buena compania.

—¡Ah! sí; eso no sería tan facil hacerlo como decirlo y podría suceder muy bien que anduviésemos los unos en

busca de los otros sin encontrarnos nunca.

Peró id sin cuidado, vos conoceis perfectamente todas las vueltas y revueltas, los hachones son largos, y teniendo un poco de prudencia no hay nada que temer; sin embargo, no me gusta que los niños bajen á estos subterráneos, porque pueden llevar grandes sustos sin necesidad.

—Yo no soy miedosa, contestó Magdalena, y además estos lugares son demasiado santos para que el terror se apodere de uno en ellos.

—¡Adelante...! ¡Adelante...! Si teneis tanto ánimo, buen viaje; pero no esteis demasiado tiempo allá abajo.

Una escalera pendiente que se introducia de pronto en el suelo condujo en poco tiempo al padre y á la hija á las entrañas de la tierra. Cesando de repente en aquel sitio la claridad del dia. Magdalena no vió al principio sino tinieblas y la llama vacilante de su hachon; pero al poco rato, acostumbrados ya sus ojos á aquella débil luz, concluyeron por distinguir todos los objetos que habia alrededor.

Tú has visto, hija mia, que en todas las basílicas y en otros templos hay debajo del altar mayor un sitio que se llama *La Confesion*, pequeña capilla en donde se ponen uno ó más cuerpos de Santos mártires, y en los parajes en donde no hay tantos cuerpos santos como tenemos en Roma, siempre se pone en el centro del altar, sea mayor ó no, una piedra consagrada llamada *ara*, en donde están cerrados y sellados en unos agujeritos abiertos al efecto, algunas partículas de huesos de Santos.

—¡Oh padre mio! exclamó la piadosa niña; ¡que cosa tan hermosa es el ser Santo!

—¡Muy hermosa hija mia...! ¡Muy hermosa! Pero su vida y su muerte han sido muy amargas. Reflexiona un poco sobre lo mucho que han sufrido por Dios, y te convencerás de la verdad de lo que digo; encarcelamientos, azotes, desprecios, suplicios que tú no eres capaz de imaginarte, y todo esto llevado con paciencia, hasta con alegría por el amor de aquel que fué el primer mártir, para enseñarnos á todos el camino. ¿Ves esa enorme piedra redonda? Mira si puedes

Despues de haber pasado la noche velando y adorando al Santísimo, Juan habia ayudado, en efecto, á extraer de las Catacumbas el cuerpo de un joven mártir que habia sido trasladado con el mayor respeto posible á la *Custodia* (1) del vicario.

Por la noche habia contado á su madre y á Magdalena todos los detalles de aquel

(1) Sata ó espilla, dependiente del Cardenal-Vicario, en donde se conservan las innumerables reliquias destinadas á ser repartidas luego entre las iglesias ó entre los fieles que se las piden á dicho Cardenal.

como queremos y que le enseñemos á adorar al Dios de los cristianos.

—No hay dificultad; podreis disponer de él como querais, y hasta enviarle á Francia para que aprenda el francés.

«Tres meses despues volvia el rey Camboli á la mision, llevando de la mano á un niño negro de cinco años de edad. En seguida fué admitido, y recibió un vestido nuevo.

«Algunas semanas despues vino el rey á ver á su hijo; y cuando lo vió tan contento y bien vestido, no pudo contener las lágrimas.

—«¿Quieres venirme conmigo?»—le preguntó.

—«¡Oh, no! Yo estoy muy bien; quiero quedarme aquí.

«El pequeño Eduardo (tal es el nombre que se le puso en el bautismo) permanecerá todavía en la mision hasta la edad de veinte años.»

(De los Anales de la propagacion de la Fé.)

LA VERDAD.

CAMARGO (SANTANDER) SETIEMBRE 26 DE 1882

Abusos administrativos.

El Dia, periódico de Madrid, publica una carta de esta provincia de Santander, en la que se denuncian abusos de grueso calibre respecto á los amillaramientos de algunos pueblos.

El contribuyente que escribe se queja amargamente, pero le puede quedar el consuelo que, como él, está la mayoría de los de España. No encontramos calificativos bastante duros para censurar semejantes escándalos.

Dice uno de los párrafos de la carta:

«Tengo que hacerte, dice, otro encargo. En el nuevo amillaramiento hecho por la junta municipal de... á cuyo ayuntamiento pertenecen todas mis fincas de aquí, se hace subir mi capital imponible al cuádruplo del que antes figuraba en los repartos y que ya era excesivo, de forma que la contribucion que me imponen en el último reparto que acaba de ser aprobado excede mucho al producto líquido de mis fincas. Con este motivo he dirigido una reclamacion al delegado de Hacienda. Mi reclamacion se ha hecho dentro de quince dias, marcado en el anuncio del *Boletín oficial*; pero no fué por conducto de la junta municipal de reparto, sino directamente.»

¿Qué les parece á ustedes del trocito?

Pues como este hay todavía varios, y si no, prueba al canto:

«Ignoro aún, dice, si en Santander habrán ó no admitido mi reclamacion, y deseo que me digas lo que debo hacer si esa reclamacion no se admite; y si en el caso de haber trascurrido el plazo para reclamar, me queda algun otro recurso á que acudir para librarme de ser desposeido del producto de mis bienes y verme además obligado á dar dinero del que gano por razon de mi profesion.»

«La Junta municipal no se constituyó con arreglo á la ley: en vez de figurar en ella la mitad del número de concejales, otros tantos contribuyentes, dos peritos, etc., solo la formaron el alcalde, otros dos individuos nombrados por éste y el secretario del Ayuntamiento, quien, segun me han informado, han hecho esa monstruosidad.

«Dícneme que casi todos los contribu-

yentes de dicho Ayuntamiento han ocultado una gran parte de sus capitales, y que se ha cargado sobre los que hemos declarado la verdad, todo lo que dejan de pagar los ocultadores apadrinados por la Junta de reparto. Por lo que he llagado á comprender, sólo me queda el triste recurso de las denuncias, á que no quisiera apelar si fuese posible.»

«¿Qué administracion tan hermosa la de este país! Pero vamos andando, que al contribuyente ese se conoce que no le duelen prendas y debe ser hombre que lo entiende segun habla de clarito. Allá van los últimos que no tienen precio:

«Lo justo seria que se midiesen y evaluasen todas las fincas para que cada cual pagase lo que les correspondiese en justicia; pero como los que intervienen en los amillaramientos y repartos están sin duda interesados en que no se sepa la verdad, no es fácil que se avengan á esa medicion general. Dime de qué medio podria yo valerme para conseguir que esa medicion se lleve á cabo en seguida.

«Hay aquí propietario que con seis veces más fincas y con mucho ganado no figura en el reparto con tanto capital imponible como yo, que no tengo absolutamente nada de ganado, pues ni aun caballo tengo todavía.

«En la declaracion ó cédula puso mi apoderado la medida ó cabida de las fincas por áreas y, como todos los demás, las pusieron por obreros de viñas, carros de yerba y fanegas de sembradura, ha establecido la Junta unas relaciones absurdas entre la medida métrica y las usuales del país, y de este desatino y de la mala clasificacion por calidades, ha resultado el absurdo de que me encuentre ahora en peor caso que si no poseyese un solo terron en este país.

«Como he sido siempre refractario al estudio de nuestra embrolladísima legislacion administrativa, tengo que acudir á los abogados de por aquí, produciéndome esto infinitos gastos, viajes y otras molestias de que tal vez me libre con tus consejos, asegurando con ellos un buen resultado que no espero de otro modo.»

Vamos; ¿han quedado ustedes enterados del contenido? A nuestros lectores de seguro no les sorprende la noticia, porque ya están curados de espanto. Lo que sí les sorprenderá es que hechos tan escandalosos queden impunes y sin género alguno de castigo, como sucede casi siempre en casos análogos.

Este contribuyente, porque chillaba y hablaba gordo le atenderán; pero, y el pobre que no tiene medios de saber esos agiotajes municipales, como son la mayoría de nuestros labradores, ¿qué les sucede? Pagar y callar hasta donde puedan, y allí acostarse con la carga y decir al Estado ahí queda eso, teniendo que marchar muchos á lejanos países á buscar el sustento para ellos y sus familias, con miles de riesgos y exposiciones. Y esto todo debido á los abusos.

No queremos decir más sobre el particular, porque estamos bien persuadidos que nos ocurre lo que al negro del sermón: sacar la cabeza caliente y los piés frios.

Con el epigrafe *los gobernadores* vuelve *El Dia* de ayer diciéndonos que no hay semana que no se reciban noticias de las alcaldadas cometidas por estos altos funcionarios. «En la generalidad de los casos, ni la mala fé, ni el intento, dice, de producir daño tienen la menor intervencion en las ligerezas de aquellos funcionarios.»

Pero dejemos hablar al citado periódico que como es de la familia la conoce á fondo.

«Para todas las cosas, dice, de este mundo se necesita preparacion. Ninguno de nuestros lectores admitirán como administrador de su casa, á una persona que careciera de condiciones para ello. Para ser gobernador, para administrar una provincia, el Gobierno no averigua sino las condiciones legales: las aptitudes intelectuales, ¿para qué? Eso no sirve para nada. Con un buen secretario y excelentes jefes de seccion, se sale gallardamente del paso.

El gobernador suele no tener ningun título académico: con frecuencia se ven algunos que no han leído más asuntos de derecho político y administrativo que los que tratan, con la rapidez con que se hacen estos trabajos, los periódicos. En algunas ocasiones es preciso probar que no se ignora la Constitucion, y como hay poca costumbre en consultarla, resulta que se lea bien y se entienda mal. Lo mismo puede decirse de las demás leyes.»

Pues señor está visto. Si esto es cierto como será de fijo, ¿qué nos queda que decir á los demás? Nada más que seguir y copiar sus mismas palabras.

«¿Tiene de esto la culpa, exclama, el gobernador? No: los gobiernos la tienen por completo, sin que una parte mínima alcance á los interesados. Ellos han visto en la vida política que el hombre osado va adelante y el humilde se queda en el aislamiento y en la pobreza; ellos han visto que no es necesario ser laborioso para ocupar altos puestos; ellos han visto que se puede ser gobernador por medio de la amistad personal, descartando todo conocimiento administrativo y toda aptitud, y con razon han creído y creen, que si el abuso se comete para unos, no hay ley alguna que les excluya de los beneficios del mismo abuso.

A los gobiernos debe exigírseles la responsabilidad; lo triste es que se van poniendo las cosas de tal modo, que ni á ellos ni á los gobernadores será posible exigirles nada. Sin embargo, la opinion pública, con perseverancia, puede remediar el mal, pidiendo á los gobiernos que, al mismo tiempo que buscan en las leyes la garantía del bienestar, busquen en los hombres aquellos que pueden y saben entender las leyes y dirigir y administrar y gobernar á las provincias.»

Hé aquí algunas apreciaciones que no estamos conformes con *El Dia*. No sabemos si por miras particulares ó por qué motivos, carga toda la responsabilidad sobre los gobiernos. Indudablemente, los gobiernos tienen una gran responsabilidad al admitir en tales puestos hombres como los que nos pinta el citado diario; pero, ¿es esto bastante para absolverles de todo punto á los gobernadores? Creemos que no, y con nosotros estará la inmensa mayoría de la nacion, que tiene en esa parte un criterio muy desarrollado y muy práctico.

¿Cómo se eximirá de la responsabilidad un hombre que no sabe dónde tiene su mano derecha, como suele decirse, y tiene con precision que resolver asuntos tan importantes como los que se ventilan en los gobiernos de provincia? Porque aquí no vale decir que lo haga Juan ó Pedro; aquí es necesario que el gobernador resuelva casos que solo á él le competen, y el sostener lo contrario seria una utopia; y decir que con buenos secretarios y buenas comisiones se puede desempeñar ese cargo, no lo vemos tampoco muy ajustado á los principios de justicia; porque, vamos á ver: si lo hacen los secretarios y comisiones ¿á qué pagar unos cuantos miles de duros á esos señores?

Pero á qué discurrir sobre el particular si en España todas las cosas se hacen así. No hay mas que entrar en cualquiera de nuestras oficinas para comprender de seguida lo que allí pasa. Media docena de escribientes con un sueldo de cuatro ó cinco mil reales, (que dicho sea de paso no tienen para cubrir sus primeras necesidades), son los que trabajan algo. Los demás funcionarios no cuentan ustedes con ellos mas que en momentos solemnes y en los dias que van á firmar la nómina para hacer efectivos sus haberes. Y no vayan ustedes á decirles que no cumplen con su obligacion, porque entonces se revisten de toda su autoridad, y le despiden mal-padeciendo de su presencia, eso si no le apostrofan de una manera durísima, como ha sucedido muchas veces. Este es el hecho de la verdad y aunque *El Dia* y toda la prensa en general se ponga de su parte no se adelantaria nada por ser la enfermedad crónica.

El Eco de la Montaña publica en su último número un suelto mal escrito, peor pensado y depresivo para uno de nuestros redactores. *El Eco de la Montaña*, inspirado no sabemos por quién, aunque lo suponemos, esgrime sus armas contra nosotros, que, cumpliendo el deber de periodistas, hemos dedicado algunos sueltos al instituto de Santander. Entiende el periódico local que los sueltos en cuestion no obedecen á resentimiento, que el resentimiento y el deseo de venganza solo se cobijan en corazones movidos á impulso de bastardas pasiones, y que, por lo tanto, nosotros, que obramos siempre con lealtad, rechazamos con toda la energía de nuestro carácter cualquier ofensa que pueda dirigirnos la redaccion del citado periódico.

Y conste, para concluir, que no volveremos á hablar con el *Eco de la Montaña* del asunto que motiva esta enojosa respuesta.

Dice *Correo Catalan*:

«Por supuesto que aunque al Sr. Lopez Dominguez se le eleve al ministerio de Marina por halagar su amor propio y complacer al duque, la marina prosperará más que bajo la direccion del futuro almirante señor Pavía.

Eso al menos es lo que dicen los periódicos; que nadie tan á propósito como el general Lopez Dominguez para mejorar la armada.

Y quizás tengan razon, porque aquí nadie sirve para aquello que debiera servir, sino para lo que no es de su obligacion.»

Porque á decir verdad, solo á los progresistas se les ocurre hacer de un general de tierra un ministro de Marina.

CORRESPONDENCIAS.

Sr. Director de LA VERDAD.

Madrid 24 de Setiembre de 1882.

Mi querido amigo: Anteayer se presentó Serrano de improviso en esta, cuando se habia anunciado su regreso par el 28. Dicen que adoptó este partido por evitar ruidosas manifestaciones.

Pero si su entrada fué tan modesta, ayer tuvo una régia recepcion en su casa á la una de la tarde, que duró hasta cerca de las cinco, asistiendo unas setecientas personas de las que más figuran en política casi todas de oposicion al actual gobierno, entre ellas treinta generales y muchos otros jefes de todos los institutos del ejército.

— 122 —
dia para él memorable, y la niña, despues de haber hecho mil preguntas sobre los Santos mártires, sobre el sitio de su sepultura, y sobre los combates y las persecuciones de los cristianos, expresó un deseo tan vivo de ver las Catacumbas hasta cuya entrada la habia llevado su padre varias veces, que quedó convenido que al domingo siguiente, despues de misa mayor, se daría un largo paseo por debajo de tierra, y que se iría á colocar una rosa sobre el sepulcro de Santa Cecilia, y otra sobre el del joven mártir que acababa de descubrirse.

Magdalena no cabía en sí de gozo desde que su padre tomó esta determinacion; la semana le pareció extraordinariamente larga, y como no dejaba de renovar todas las noches sus preguntas, y como entre dia repetía con su abuela todo lo que sabia de la historia de la Iglesia, se halló bastante al corriente de lo que iba á ver para hacer su visita á aquellos venerandos subterráneos con algun fruto.

Francisca salía de casa pocas veces; se contentaba con ir á la Iglesia, y á su regreso leía en aquel hermoso libro de que tenemos ya conocimiento, ó en los que el

— 127 —
lla de los verdugos, para hacer luego nuestra felicidad y la de aquel mundo que la rechazaba.

¡Que tus primeros pasos en este lugar santo y venerando lleven el sello de la oracion, como le llevan diariamente los míos. Digamos juntos:

—Gloria á Dios en el cielo, en el mundo y en las entrañas de la tierra! Benditos sean los santos de todas las edades, y bendigan todos ellos á mi querida hija! Magdalena, de rodillas, habia besado la tierra, y repetido:

—Gloria á Dios! y que los Santos mártires bendigan á mi padre y á mi abuela. En seguida se levantaron padre é hija y continuaron su paseo subterráneo, llegando bien pronto á una sala en la que habia un sepulcro de mármol detras de un altar.

—Hémos aquí, dijo Juan, en la capilla de los Pontífices, en donde han sido enterrados catorce Papas. Mira ese altar, ahí descansaba el cuerpo de San Sixto; al lado de estos huesos de los confesores de la fé, era en donde se ofrecía la víctima santa, y esta piadosa costumbre se ha conservado en nuestras iglesias.

— 126 —
Un largo corredor más ancho que los otros, pero bastante estrecho, sin embargo, fué la primera cosa que vió delante de sí; á derecha é izquierda otros corredores mas estrechos y mas tortuosos se encontraban sin cesar los unos con los otros, y cruzándose en todas direcciones; formaban con los cuartos ó capillas ese intrincado laberinto que surca en todos sentidos el terreno en donde está edificada la Ciudad Santa y sus cercanías, y que en muchas partes penetra muy adentro en la campiña de Roma. Las paredes están abiertas en la toba, y varias filas de nichos vacíos de todas dimensiones, atestiguan que aquel sitio ha sido uno de los palacios de la muerte.

—De rodillas! hija mia, ¡de rodillas! dijo el piadoso trabajador, descubriéndose y arrodillándose al mismo tiempo. Aquí han sido sepultados millares de mártires; sus cuerpos mutilados, recogidos por los cristianos, han permanecido en estos sitios por espacio de muchos siglos. Aquí, nuestra Santa Religion perseguida y desterrada de la tierra, ha encontrado un asilo, y se ha conservado pura, intacta, leal, á pesar de la cuchi-

— 123 —
buen Prelado habia traído; rezaba en seguida su rosario cinco ó seis veces, y luego iba á sentarse debajo del naranjo, aguardando la vuelta de su hijo y de la niña, que la contaban entonces detalladamente su expedicion.

En cuanto llegó el domingo, Magdalena y su padre se marcharon antes de la hora que tenían de costumbre, prometiendo volver mucho antes del *Ave-Maria* (1).

Francisca les habia acompañado hasta cierta distancia, y despues se habia vuelto muy tranquilamente á la cabana, pensando en lo dichosa que era su ancianidad despues de todas las pruebas por donde habia pasado en la primavera de su vida. Mas ¡ay! la infeliz no habia concluido de padecer. La felicidad, por muy modesta que sea, no dura siempre: y en la vida, únicamente la resignacion cristiana es la que puede proporcionarnos una paz duradera.

—Vos, Juan, ¿no necesitaréis guia? le

(1) Así se llama en Roma lo que se llama en España «las oraciones», es decir, el anochecer.

El general, con su acostumbrada sonrisa en los labios, repitió las declaraciones de Biarritz á muchos de los concurrentes, hablando con parsimonia del gobierno actual y los miembros que le componen. Sin embargo los más linceos dicen que no podía ocultar cierto resentimiento hácia Sagasta y el concepto que tiene formado de Martineiz Campos. Este para él es un suizo de D. Alfonso, el *guardian de la casa*, pero enteramente tope en política. Respecto á Alonso Martinez cree que, sin negarle su capacidad, es hombre que no hará nada de provecho en su vida.

De los demás ministros hizo caso omiso, escapándose únicamente, con intención ó sin ella, que el marqués de la Vega de Armijo, aunque no lo pareciera, es el más liberal del ministerio. Esto no coge de nuevo á nadie que le conozca algo de atrás, como que es bastante hábil para manejar una intriga política, por lo cual, si el general Serrano le tiene de su parte dentro del gabinete, ya puede decirse que ha ganado la mitad del pleito.

Respecto á Albareda que debiera ser el más agraciado al general Serrano, pues á ruegos de este le dió Sagasta la cartera de Fomento (¿qué había decir el general? Vea V. la salutación que ayer le dirigió por medio de su órgano *El Correo*). Después de pasarle la mano por la cara y hacerle algunas caricias falsas, le dice lo siguiente:

«Pero lo que pide es muy gordo, y francamente, si el partido constitucional llamado espontáneamente al poder que ha reconocido la Constitución de 1876 y que con ella está gobernando; si después de esto mudara de parecer y volviera á la Constitución de 1869 poniendo al país en las *ánimas y peligros* consiguientes, sería un partido de *tonos y la opinión* le acompañaría con todo género de *chifladuras*».

Esto es estilo Albareda puro. ¿Qué les parece á ustedes de cómo el ahijado trata á su padrino?

Se me olvidaba: no le trata como general, y el suelto empieza con la salvedad de que «nadie ha faltado ni faltará á los respetos que se merece un ciudadano como el duque de la Torre.»

Más en carácter estaría el Sr. Albareda con empezar el suelto: ¡Compare...! Esto al menos sería al uso de su tierra.

Nada de provecho se acordó en los Consejos de ministros que se celebraron ayer y hoy.—S.

SECCION DE NOTICIAS.

Locales.

Ha fondeado en nuestro puerto procedente de la Habana, el vapor del señor marqués de Campo, nombrado *San Agustín*. La Junta de Sanidad ha impuesto al buque, carga y equipaje de los pasajeros siete días de observación.

También se halla surta en nuestra bahía un vaporcito francés *Le Rapide*, que ha venido á surtir de agua dulce para seguir su ruta al Havre. Este vapor, destinado por su especial construcción para navegar por rios, servía en el Ródano, siendo ahora destinado para hacerlo en el Sena.

Ha llegado ya la troupe que forma la compañía de zarzuela que ha de trabajar, durante el invierno, en el teatro de Variedades, de la calle de San José. Si continúa cerrado nuestro principal coliseo, sirviendo de libre vivienda á los ratones, no dudamos se verá favorecido todas las noches por numerosa y escogida concurrencia aquel petit teatro, por aquello de (y perdonen Vds.) á falta de pan buenas son tortas. Nosotros así lo deseamos.

El vapor *Barcelona*, que todo dábamos por muerto, no era sino víctima de un profundo letargo. El domingo pasado dió ya señales de vida con unos cuantos paseos por la Dársena de Puerto-Chico, gracias á los fuertes reactivos empleados en él por los Doctores de la facultad, Sr. Hijos de Dóriga. Aún no se halla completamente restablecido; pero nos aseguran será muy corta la convalecencia y dentro de unos días entrará en la vida activa de los vapores, haciendo su primera visita á algunos de los puertos de Asturias, como digimos en uno de nuestros anteriores números.

El señor arquitecto municipal, después de girar una detenida visita por la población, obedeciendo á órdenes de la alcaldía, ha denunciado por distintas faltas 67 casas particulares, el mercado de Atarazanas, el matadero, el edificio donde se expenden los desperdicios de reses, el lavadero público de la calle de santa Úrsula y el Instituto con los frentes de la capilla y huertos, por carecer de aceras.

Ayer han comenzado en la escuela Normal de maestros los exámenes extraordinarios para los alumnos suspensos ó no presentados en Junio.

De orden del señor alcalde se halla detenido en el cuarto de prevención un indivi-

duo que tuvo la osadía de insultar ayer á varios sacerdotes en el muelle de Maliaño.

Hoy probablemente llegará á nuestro puerto el vapor-correo *Habana*.

Segun nos escriben de Reimosa, la feria de San Mateo se ha verificado con gran animacion; en el ferrial se ha presentado ganado excelente y las transacciones han sido bastante numerosas.

Se ha dispuesto que los buques procedentes de las Antillas que lleguen á los puertos de la Península dentro del período cuarentenario de la fiebre amarilla sean sometidos á tres días de observación.

SECCION EXTRANJERA.

Todos estos días se ha venido hablando de rendición de Damietta, y tanto se ha dicho de ella, que creimos alguna vez que tendría alguna más importancia de la que ha tenido. Por fin la rendición se ha llevado á su fin, pero de una manera si se quiere bufa, como ha sido la terna de Tell-el-kebir.

Con la toma de Damietta ha concluido la guerra, y no queda un solo egipcio en armas.

Los ingleses no han tenido necesidad de disparar siquiera un tiro. El gobernador egipcio, antes de que se llegara á ese extremo, rindió la plaza al general Wood, que había sido comisionado para sitiaria.

Antes de que los ingleses entraran en la ciudad, los soldados negros que la guarnecían no olvidaron llevar á cabo su última hazaña, la saquearon: después huyeron en número de 800, que esa era, después de tanto ruido, la cifra de sus defensores que Abdallah tenía dentro de Damietta.

Respecto al porvenir de Egipto no hay aun resuelto nada.

El *Morning Post* de anteayer asegura que el rumor relativo á que se habían emprendido negociaciones entre los gabinetes de París para el arreglo de la cuestion egipcia está desprovisto de fundamento, y continúa:

«Existen importantes negociaciones entre lord Dufferin y la Sublime Puerta. Hasta que no hayan terminado, la cuestion de Egipto no será sometida de una manera oficial á la atención de las otras potencias.»

«Han tenido lugar conversaciones no oficiales entre los gabinetes de París, Berlín, Viena, Roma y San Petersburgo, con objeto de facilitar la resolución del asunto. El gobierno inglés puede contar con el apoyo más ámplio y amistoso de los gabinetes de Berlín, Viena y Roma, siempre que los derechos soberanos de la Puerta no sean violados ni restringidos.»

Véanse ahora los despachos recibidos por la agencia *Fabra*:

Punta de Gales 23.

Ha llegado el vapor-correo del marqués de Campo, sin novedad, procedente de Manila.

San Ildefonso 24.

A pesar de que algunos periódicos franceses dicen que el gobierno de la vecina república ha indicado al de España el nombramiento del general José Pourcet para para el cargo de embajador en Madrid, aquí no se ha recibido aún ninguna noticia oficial sobre el particular. Desde luego puede asegurarse, sin embargo, que dados los antecedentes del general Pourcet, su nombramiento obtendría el beneplácito del gobierno español.

Uno de los documentos más interesantes que contendrá el primer libro encarnado que se publique, será la nota que el ministro de Estado dirigió al ministro plenipotenciario de Inglaterra, contestando á la del 4 de Agosto último, de que habla el despacho de Londres de esta agencia de fecha 21 del corriente, y que ha publicado el gobierno inglés.

A juzgar por los rumores que circulan, serán tratadas por la primera columna del arancel, todas aquellas naciones cuyos convenios terminen ahora, que no ofrezcan hacer concesiones en nuevos tratados de comercio.

Parece que Suecia y Noruega muestra muy buenas disposiciones de tratar cuanto antes, habiendo llegado á España un comisionado en representación de Noruega, para negociar en union del ministro residente.

Londres 24.

Telegramas oficiales de Alejandria confirman la noticia de que las tropas de Wood ocupan á Damietta.

Constantinopla 24.

Se va calmando algun tanto la agitacion contra Inglaterra, gracias á las declaraciones pacíficas de los periódicos ingleses negando que el gobierno de la Gran Bretaña intente menoscabar los derechos soberanos de Turquía sobre Egipto.

BOLETIN RELIGIOSO.

CULTOS.

En el Cristo y Consolacion adoracion continua al Santisimo Sacramento.

Visita de la corte de Maria: Nuestra Señora del Rosario en la Compañía.

La misa y oficio divino son de la octava de la dedicacion de nuestra santa Iglesia Catedral.

SANTO DE HOY.

SAN CIPRIANO Y SANTA JUSTINA.

Fuó Santa Justina natural de la ciudad de Antioquia, hija de padres gentiles, más por la doctrina de un santo diácono llamado Prailio se convirtió á la fé del Señor y por su medio también la abrazaron sus padres. Enamoróse de Justina un mancebo rico y lascivo llamado Agladio, el cual no pudo atraerla á su voluntad. Descubrió lo que pretendia al hechicero y nigromántico llamado Cipriano, el cual empleó sus artes diabólicas para vencerla, pero quedaron vencidos por la santa. Viendo Cipriano que los demonios no podían prevalecer contra Justina, entendiendo que Cristo nuestro Salvador era Dios, y más poderoso que todos los demonios, determinó hacerse cristiano quemando sus libros y bautizándose. Después de haber Cipriano y Justina padecido muchos trabajos, persecuciones y tormentos por la fé de Cristo, les cortaron la cabeza el 27 de Setiembre del año 300. Sus reliquias se veneran en Roma en la basílica de San Juan de Letran.

SECCION MERCANTIL.

CARRION DE LOS CONDES 21 de Setbre. Trigo, de 50 á 52 reales fanegai.—Entradas 400 fanegas.

Cebada, de 32 á 33 reales id.—Entradas 100 fanegas.

Hoy comienza la feria con tiempo frio, presentándose mucho ganado, pero haciéndose pocas ventas, como sucede siempre el primer dia.

VILLALON 20.

Tiempo frio y los campos deseando agua y calor. El trigo de 48 á 51 reales fanega, y la cebada de 27 á 30. Las entradas del trigo ascendian á 400 fanegas y á 200 las de cebada.

CERVERA DE PISUERGA 21.

Tiempo suave. Precio del trigo de 54 á 57 reales fanega; de cebada de 32 á 34; centeno de 34 á 36.

MERCADOS EXTRANJEROS

PARIS 23 de Setiembre.

Harina, 38'74 á 39'48 francos los 100 kilos; trigo para entregar el corriente mes, á 26'20; para el próximo, á 25'75 el hectolitro de 100 kilos.

LONDRES 23.

El mercado de trigo muy encalmado para los cargamentos flotantes, de los cuales había 12 á la venta.

NEW-YORK 22.

Harina, 4'65 á 4'85 barril de 88 kilos; trigo disponible, 1'08 1/4; para Setiembre, 1'07 1/4; para Octubre, 1'07 5/8; maíz, bushel de 35 litros, 74 1/2.

Cambios: Sobre Londres, á 82 1/2. Sobre París, á 5'20.

Buques entrados.

Vapor Lutelia, 751 ts., c. Allemand, de Marsella en lastre.

Baraa Shervood, 598 ts., c. Iball de Burdeos en lastre.

Vapor Galicia, 2449 ts., cao. Hayes, de Liverpool con carga general de tránsito.

Id. Rapide, 193 ts., c. Acoy, de Cardiff en lastre.

Id. Vizcaino-Montañés, 184 ts., c. Zárrega, de Bilbao, con varios efectos.

Quechemarin Dos Amigos, 29 ts., c. Tapia, de Santoña con varios efectos.

Patache Oliva, 43 ts., c. Suarez, de Bilbao, con 25.000 kilgs. corteza á Mendicouagne.

Buques despachados.

Vapor Pelayo, 184 ts., c. Benguria, para Bilbao con varios efectos.

Patache Carmina, 48 ts., c. Viña, para Avilés y San Esteban de Pravia con varios efectos.

ANUNCIOS PREFERENTES.

INSTITUTO CARBAJAL.

La matrícula para todas las asignaturas que forman la enseñanza de este Instituto, estará abierta en la secretaría del excelentísimo ayuntamiento, desde el dia 15 del corriente hasta el 30 del mismo.

En dicha oficina se proveerá de la correspondiente cédula de inscripción á los que lo pidan por medio de la oportuna solicitud.—El Director, *Ricardo Oldran*. 15

Desde hoy hasta el sábado 30 del corriente se reciben las proposiciones para las obras de fábrica y excavaciones de la Traída de Aguas á Santander, elevándose el presupuesto total modificado á la cantidad total de 601.401 pesetas. Se reciben también proposiciones para un trozo solo de la obra. Los contratistas que deseen presentarse á esta subasta depositarán en la ofi-

cina de la Direccion la cantidad de 2.000 pesetas á título de gantía provisional. El adjudicatario será designado en breve plazo.

El pliego de condiciones, presupuesto, planos y perfiles pueden consultarse en la oficina de la Construcción, Muelle, 34, segundo derecha, desde las nueve de la mañana hasta las seis de la tarde

Santander 22 de Setiembre de 1882, *La Direccion*.

ABONARÉS DE LICENCIADOS DE CUBA

Se encarga del cobro en la forma que dispone la ley de 7 de Julio último. D. Modesto Martin, agente de negocios que habita en la calle de San Francisco número 27. Los interesados pueden dirigirse á dicho señor. 30-15

Se vende un magnífico estante, propio para librería. Informarán en esta administración.

LA REUNION

Compañía anónima de seguros marítimos. Autorizada por decreto de 6 de Junio de 1855.

CAPITAL RESPONSABLE 24.000.000 RS.

Esta respetable Compañía ofrece por sí sola como máximum asegurables la suma de un millón de reales en buque de vela y dos millones en buque de vapor.

Las condiciones de sus pólizas son iguales á las conocidas generalmente en todas las plazas del mundo mercantil, y sus premios los mismos que rigen la contratación en las de mayor importancia.

Apoderado en esta plaza D. F. de Gargollo, Ribera, 11. 2s 34-12

LA VALENTINA.

LONJA DE CHOCOLATES

DE FRANCISCO ORTIZ

COLON, 2.—SANTANDER.

En esta antigua y acreditada casa se siguen elaborando chocolates de todas clases y precios, hechos á brazo, en los cuales se emplean los mejores productos coloniales.

Treinta años hace que esta lonja de chocolates se halla establecida en esta capital, lo cual demuestra la predilección con que el público ha ayudado á sostenerla en tan largo periodo, y es el mejor encomio que se puede hacer á la bondad y limpieza de sus productos.

NOVEDAD, ELEGANCIA y economía.

En la calle de la Compañía, núm. 3, tienda de Ignacio Soriano, se acaba de recibir en comision un elegante y variado surtido de petacas para cigarrillos, tabacos y picadura, que se darán á precios sumamente económicos.

También se ha recibido en dicho establecimiento para la presente estacion de invierno, un variado y completo surtido de esteras de cordelillo, entre las cuales se halla otra novedad por ser estas de colores y dibujos completamente nuevos hasta el dia; y tanto las clases conocidas como las de novedad se colocarán en las habitaciones á precios sumamente arreglados.

2s j. d. 2

TELEGRAMAS.

SERVICIO PARTICULAR DE «LA VERDAD»

MADRID 25—1-15 MAÑANA.

Han fallecido el P. Lluch, arzobispo de Sevilla, y el general Serrano Bedoya.

MADRID 26—1 MAÑANA.

Han llegado á esta corte el señor Cánovas del Castillo y todos los ministros menos el de Estado y Gracia y Justicia.

Indicase al general Cassola para el mando de Puerto-Rico y al general Rey para la presidencia de Tribunal Supremo de Guerra.

En el Bolsin de esta noche se han hecho operaciones al contado, 29'10; á fin de mes á 29'10; á fin del próximo, á 29'30.

Obligaciones de ferro-carri-les, á 58'00.

Cambios: Londres, á 90 dfr. 47'25, París, á 8 dfr. 4'91.

VAPORES-CORREOS DEL MARQUÉS DE CAMPO.

NUEVA LÍNEA REGULAR

á la América del Sur y Océano Pacífico.

Servicio mensual.

El segundo viaje lo verificará el

SANTO DOMINGO

que partirá de Burdeos el 1.º de Octubre de 1882 para Santander, Coruña, Cádiz, Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso y Callao de Lima.

Admitirá carga y pasajeros para dichos puertos y para todos los demás del Pacífico hasta Colon.

Para fletes y demás antecedentes

En Madrid: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.
En Bilbao: D. Epifanio Ablanedo.
San Sebastian: D. Juan de la Peña Rodrigo.
En Santander: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Muelle, 25.

LA VERDAD

PERIÓDICO DE SANTANDER.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

Precios de suscripcion.

Santander, un mes.	Pts.	1-75
Id. Tres meses.	"	4-50
Resto de España, tres meses.	"	5
Extranjero, seis meses.	"	20
Antillas españolas, seis meses.	"	25
Repúblicas hispano-americanas, un año.	"	50

Pago adelantado.

Precios de anuncios.

Primera plana y gacetilla.	Pts.	0-25	línea.
Tercera plana.	"	0-12	"
Cuarta plana.	"	0-06	"
Comunicados.	"	0-25	"
Papeletas de defuncion	"	5	

Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Dirigirse para suscripciones y anuncios á la Administracion del periódico, la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

MANUAL DE ORACIONES

para

EL USO Y APROVECHAMIENTO DE LA GENTE DEVOTA

escrito por el

P. Pedro de Ribadeneira,

de la Compañía de Jesús.

Esta obra adornada con cinco magníficas láminas en acero, se vende al precio de 14 reales ejemplar en la Librería Católica calle del Puente, núm. 20.

LA RELIGIOSA EN SU CASA

instrucciones para las doncellas que viviendo en el siglo desean alcanzar

LA PERFECCION.

Esta obra forma un bonito tomo de 265 páginas y se vende al ínfimo precio de 2 reales

ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

COSTURERA.

Se confeccionan toda clase de trajes para señoras y niños á precios sumamente arreglados. En la calle de San José, número 1, duplicado, entresuelo izquierda, darán razon.

MANUAL DE URBANIDAD

Y BUENAS MANERAS

PARA USO

DE LA JUVENTUD DE AMBOS SEXOS

en el cual se encuentran las principales reglas de urbanidad y etiqueta que deben observarse en las diversas situaciones sociales;

precedido de un breve tratado

sobre los deberes morales del hombre

por

MANUEL ANTONIO CARREÑO.

Esta manual forma un tomo de cerca de 400 páginas en 4.º prolongado, de esmerada impresion, y se halla de venta al precio de 8 rs. en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

VIDA

DE

SANTA TERESA DE JESUS

por el P. J. E. NIEREMBERG

DE LA COMPAÑIA DE JESUS.

Edicion diamante en papel de hilo, con un magnífico grabado de la Santa.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, 16.

LIBRERÍA CATÓLICA

CALLE DEL PUENTE, NÚM. 16,

SANTANDER.

En esta acreditada librería hay un completo y variado surtido de obras de texto para el estudio de las diferentes asignaturas señaladas en el plan de segunda enseñanza.—Obras de religion, moral y recreo.—Elegante surtido de objetos de escritorio.—Bonitas colecciones de estampitas en cromo y oleografía.—Se reciben encargos y suscripciones para toda clase de obras, revistas y periódicos.

Recibe cuantos trabajos le encomienden de los ramos de imprenta y encuadernacion á precios sumamente arreglados.—Admite anuncios para el periódico *La Verdad*.

ELEMENTOS DE ARITMÉTICA,

con aplicacion al cálculo mental, conforme al programa de enseñanza para las Escuelas prácticas Normales; contiene el sistema métrico español de pesas y medidas, los de Castilla, Cataluña, Valencia, Aragon y Navarra; la relacion de dicho sistema métrico con los de Castilla y Cataluña y la de todos los demás entre sí, por D. A. FONTOVA Y LOPEZ. Aprobada para texto en las Escuelas.

Se vende la décima edicion en la librería de D. Toribio Saldaña, Puente, 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

HISTORIA

DE LOS

HETERODOXOS ESPAÑOLES

por el doctor

D. MARCELINO MENENDEZ PELAYO

Catedrático de literatura española en la Universidad de Madrid é individuo de número de la Real Academia Española.

Se vende á 40 reales tomo en la Librería Católica, calle del Puente, número 16.

IMPRENTA CATÓLICA.

Para cuantos trabajos quieran encargarse á este establecimiento situado hoy en Camargo, dirigirse á la Librería Católica, Puente, 16, Santander.

EL MUNDO.

Compañía anónima de seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital: 40.000.000 de pesetas.

Autorizada en Francia, por decretos de 27 de Abril de 1864 y en España por real orden de 23 de Noviembre de 1881.

Ha renunciado expresamente su fuero propio para someterse á la jurisdiccion de los tribunales españoles.

RAMO DE INCENDIOS.

GARANTÍAS.

Capital social.	ptas.	20.000.000
Reservas.	"	3.463.063'14
Primas.	"	18.512.892

Ha satisfecho por 39.258 siniestros ocurridos desde su fundacion pesetas 20.053,893'74. En esta cantidad está comprendida la de 685.372 pesetas pagadas ya en España por 60 siniestros.

Banquero de la Compañía: *El Crédito* Lionés.

Representante general en España: don F. de Gargollo, Ribera, 11, Santander. 2s 34-1

RELOJERÍA

de

VENTURA GARCÍA REVILLA

RELOJERO DE SS. MM. Y AA.

Rivera, 13, antiguo.

En este establecimiento hay un completo surtido de relojes ingleses y franceses y los famosos del fabricante español

LOSADA

de quien es representante en esta ciudad. Tambien se hace en este establecimiento toda clase de composturas garantizadas.

MANUAL

del

COMERCIO Y DEL VIAJERO

POR

EUSEBIO AGUILETA,

empleado que ha sido en ferro-carriles hasta el 12 de Agosto de 1880.

Contiene, expuesto con método y suma claridad, todo lo que en multitud de disposiciones sobre ferro-carriles, y en el Código de Comercio tambien, existe legislado y puede ser interesante á los comerciantes y á los viajeros, y añadido además con importantes artículos de las ordenanzas generales de Aduanas, y con notas é instrucciones utilísimas sobre facturacion, trasportes y reclamaciones por faltas, averías, cambios, retrasos, etc., siendo de indispensable necesidad, por lo tanto á viajero y al comerciante.

Obra única en su clase.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

SOCIEDAD GENERAL

de piedras de molino

DE LA FERTÉ SOUS JOUARRE.

Depósito de estas excelentes piedras en Santander, á cargo de D. F. Gargollo, Ribera, 11, quien se encarga de situarlas en los puntos que se le indiquen. 2s 34-1

El médico homeópata

DR. VILARDELL

consulta de 11 á 1.

Santa Clara, 7, principal.